



MIGRACIÓN INTERNA EN LA ARAUCANÍA, ENTRE SUS COMUNAS 1987 – 1992 y 1997 - 2002

Los procesos migratorios son un reflejo de las oportunidades que brindan los territorios para el desarrollo de las personas. En los períodos 1987 – 1992 y 1997 – 2002, La Araucanía tuvo una migración neta negativa respecto a las demás regiones del país. O sea, que hubo más emigrantes de la región hacia el resto del país que inmigrantes desde el resto del país hacia la región.

Otra perspectiva de este aspecto es la migración que se da en el interior de La Araucanía, de comuna a comuna. Para ello se van a dividir las comunas en cuatro grupos. Un primer grupo son las comunas "Atrayentes", que en ambos períodos reciben más inmigrantes del resto de las comunas que los emigrantes que se van a otras comunas de La Araucanía. El segundo grupo son las "Expulsoras", que en ambos períodos hay más personas que emigran a otras comunas que las personas que vienen de otras comunas de La Araucanía hacia ellas. El tercer grupo son las comunas "Nacientes", que en el período 1987 – 1992 tenían saldos migratorios negativos y luego en 1997 – 2002 pasaron a tener saldos positivos. Por último, están las "Decadentes", que en el primer período mostraban saldos positivos y en el segundo negativos.

En los resultados que se mostrarán hay que tener en cuenta además que hay una tendencia natural de la migración hacia las zonas urbanas, debido al menor peso que va teniendo la agricultura en el proceso de desarrollo económico.

A continuación se muestran las comunas "Atrayentes", que son sólo cinco. Los datos expresan la migración neta dentro de la región: total de personas inmigrantes desde otras comunas – total de personas emigrantes hacia otras comunas.

COMUNAS	Migración Interna Neta Comunas 1987 - 1992	Migración Interna Neta Comunas 1997 - 2002
	(Personas)	
Temuco y Padre Las Casas	6.176	4.174
Pucón	117	529
Villarrica	147	496
Angol	451	400
Renaico	31	130

Fuente: Elaboración propia en base a datos de censos de población y vivienda, 1992 y 2002.



Estas comunas están entre las de más concentración de población en la actualidad, salvo Renaico. La tendencia mostrada está indicando que las personas de La Araucanía que deciden emigrar dentro de la región están encontrando mayores y mejores oportunidades de trabajo y negocios en estas comunas. Incluso, se puede decir que las personas pueden estar buscando estos lugares como retiro o descanso, que puede ser el caso de Pucón y Villarrica.

El otro grupo importante es el de "Expulsoras", que aparece en la siguiente tabla:

COMUNAS	Migración Interna Neta Comunas 1987 - 1992	Migración Interna Neta Comunas 1997 - 2002
	(Personas)	
Ercilla	-139	-28
Victoria	-289	-64
Curarrehue	-140	-110
Melipeuco	-183	-209
Lonquimay	-395	-235
Gorbea	-320	-266
Los Sauces	-251	-299
Cunco	-224	-308
Saavedra	-429	-397
Curacautín	-181	-398
Collipulli	-166	-455
Toltén	-672	-492
Purén	-260	-517
Lumaco	-586	-642
Galvarino	-418	-711
Loncoche	-352	-750
Carahue	-955	-825

Fuente: Elaboración propia en base a datos de censos de población y vivienda, 1992 y 2002.

La fuerte emigración neta que se mantiene en ambos períodos está indicando la falta de oportunidades en estos territorios, fundamentalmente rurales - salvo el caso de Victoria, Curacautín y Collipulli (con cierta elevada importancia de población en zonas urbanas).

El tercer grupo son las "Nacientes", que han tenido un quiebre de la tendencia, y han pasado de tener emigrantes netos a inmigrantes netos:



COMUNAS	Migración Interna Neta Comunas 1987 - 1992	Migración Interna Neta Comunas 1997 - 2002
	(Personas)	
Nueva Imperial	-53	981
Vilcún	-229	208
Pitrufquen	-206	197
Lautaro	-62	166
Freire	-476	98
Perquenco	-224	53

Fuente: Elaboración propia en base a datos de censos de población y vivienda, 1992 y 2002.

Es interesante apreciar que estas comunas en general están rodeando a Temuco y Padre Las Casas, lo que puede estar indicando que la actividad económica de ellas ha mejorado debido a su relación con el principal centro urbano de la región, posiblemente como abastecedoras de diferentes bienes y servicios.

Por último, se muestran las comunas "Decadentes", que al estaban atrayendo personas desde otras comunas en el primer período y ahora están expulsando de manera neta.

COMUNAS	Migración Interna Neta Comunas 1987 - 1992	Migración Interna Neta Comunas 1997 - 2002
	(Personas)	
Teodoro Schmidt	237	-500
Traiguén	51	-226

Fuente: Elaboración propia en base a datos de censos de población y vivienda, 1992 y 2002.

Estas comunas pueden haber tenido ciertas actividades productivas que ahora ya están agotadas (explotación de recursos naturales) o que no son rentables.